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АННОТАЦИЯ: 

  

В августе 2021 г. Правительством Российской Федерации утверждена Концепция развития 
водородной энергетики - документ стратегического планирования, задающий направления развития 
перспективной отрасли топливно-энергетического комплекса России, которая появилась в начале 
новой «постпарижской» эпохи в энергетике и климате. Перед водородной энергетикой поставлена 
задача по развитию производства и потребления водорода, вхождению Российской Федерации в 
число мировых лидеров по его производству и экспорту. Для достижения указанных целей 
необходима конкретизированная и достаточная нормативно-правовая база, регулирующая 
отношения в сфере обращения водорода. Действующее законодательство не только не содержит 
понятия «водород», но и не позволяет отнести его к числу возобновляемых источников энергии. В 
правовом поле становление отрасли начинается фактически с нуля: на сегодняшний день не ясна 
специфика правового режима водорода как объекта общественных отношений, не сформирована 
система связей между субъектами водородной энергетики, отсутствует релевантный понятийный 
аппарат, вызывает вопросы государственная ценовая политика в отрасли. В настоящее время сложно 
предположить масштабы будущего потребления водорода, рентабельность его массового 
использования в роли энергоресурса, но перспективы представляются интересными. 
Законодательство, которое будет положено в основу водородной энергетики, может стать толчком к 
изменению всей правовой базы Российской Федерации, регулирующей использование 
альтернативных источников энергии, ускорению энергетического поворота. 
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In August 2021 the Russian Government approved the Hydrogen Energy Development Concept, a 
strategic planning document that sets the direction for the development of the promising sector of the fuel 
and energy industry in Russia, which emerged at the beginning of the new “postParis era” in power 
industry and climate. The hydrogen power industry is tasked with developing hydrogen production and 
consumption, making the Russian Federation one of the world leaders in hydrogen production and export, 
with plans to increase exports to 0.2 million tons by 2024, and to 2 million tons by 2035. In order to 
achieve these objectives, there is a need for a specific and sufficient legal and regulatory framework 
governing hydrogen circulation. Current legislation neither contains the concept of “hydrogen”, nor allows it 
to be classified as a renewable energy source. In the legal field, the industry virtually is getting formed 
from the ground up. Today the specifics of the legal regime of hydrogen as an object of social relations are 
not clear. The system of relations between the subjects of hydrogen power industry is not formed. There 
are no relevant conceptual apparatus, while the state pricing policy in the industry is sparks concerns. It is 
currently difficult to predict the scale of future consumption of hydrogen and the profitability of its mass use 
as an energy resource, though it is prosperous. And it seems that the legislation that would form the basis 
of the hydrogen power industry could be the impetus to change the entire legal framework of the Russian 
Federation governing the use of alternative energy sources and to accelerate the energy revolution. 
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